

**L'Ambiguïté sexuelle «Problématique identitaire»
A propos d'un cas**

Dr. BADIS Abdelkader

Université de Khenchela

Résumé

Comment un enfant devient-il garçon ou fille de son environnement familial, social et culturel. L'attribution des rôles dans une société est déterminée par l'identification et l'appartenance à l'un ou l'autre sexe (masculin ou féminin).

L'identification est à son tour tributaire du sexe assigné à la naissance, dépendant des organes génitaux externes qui constituent la base de la déclaration à l'état civil ; donc de la considération du nouveau-né comme garçon ou fille.

Dans certains cas très rares, la naissance d'un enfant rend très difficile voire impossible le choix du sexe à attribuer au nouveau-né.

Cette difficulté ou impossibilité de choisir est le résultat d'une indifférenciation sexuelle par l'ambiguïté qui entoure les organes génitaux externes. qui évoquent l'un et l'autre sexe chez un même individu. Durant son développement psychoaffectif et social, l'homme traverse des étapes qui permettent son évolution harmonieuse et son intégration dans la société en tant qu'élément masculin ou élément féminin.

Cette intégration lui permet d'assumer les rôles assignés à son sexe par un processus d'identification aux rôles et normes comportementales que lui impose la société dans laquelle il évolue.

Dans les cas d'indifférenciation sexuelle (ambiguïtés sexuelles), le processus d'identification est perturbé. L'ambigu sexuel se trouve malgré lui dans des situations où il se voit contraint de jouer les rôles des deux sexes, selon les circonstances et situations vécues occasionnellement.

Cet état de fait entraîne l'apparition de perturbations de l'identité chez ces individus et éveille chez eux un besoin pressant d'identification.

L'identification tant recherchée leur permettra de sortir de leur situation d'ambiguïté qui perturbe leur vie relationnelle ; surtout avec leur proche entourage qui se trouve lui aussi perturbé dans l'attitude à avoir avec ces êtres qui souffrent au profond d'eux-mêmes et qui ne cherchent qu'à être identifiés en tant que masculins ou féminins, donc à avoir un rôle sexué à assumer dans leur société.

Ils sont en quête d'une identité de genre, facteur de stabilité psychique et sociale. Ils revendiquent cette identité.

Mots clés : Ambiguïté sexuelle - Identification - Identité - Identité de genre - Rôles - Sexe.

ملخص

كيف يصبح الطفل ولد أو بنت بيئته العائلية، الاجتماعية أو الثقافية ؟ إن إسناد الأدوار في مجتمع معين، يحدده التماثل أو الانتماء إلى جنس أو آخر (ذكر أو أنثى). والتماثل بدوره مرهون بالجنس المسند عند الولادة، والذي يخضع للأعضاء التناسلية الخارجية التي تمثل القاعدة الجوهرية للتصريح لدى مصالح الحالة المدنية، معنى ذلك اعتبار المولود ذكر أو أنثى.

في بعض الحالات الشاذة يكون اختيار جنس المولود عند الولادة صعبا جدا بل مستحيلا. هذه الصعوبة أو الاستحالة في الاختيار هي نتيجة اللاتمايز الجنسي بسبب الالتباس الذي يمس الأعضاء التناسلية الخارجية للمولود والذي يوحى بوجود الجنسين عند الفرد . أثناء نموه النفسي-العاطفي و الاجتماعي يمر الفرد بمراحل تمكن تطوره المتناسق واندماجه في المجتمع كعنصر من جنس الذكر أو جنس الأنثى. هذا الاندماج يمكنه من أداء الأدوار المسندة لجنسه بواسطة عملية تماثل للأدوار و المعايير السلوكية التي يفرضها المجتمع الذي يعيش فيه. تضطرب عمليات التماثل في حالات اللاتمايز الجنسي (الالتباسات الجنسية) ، والملتبس جنسيا يجد نفسه في وضعية تفرض عليه القيام بأدوار الجنسين حسب الأوضاع المعاشية. تؤدي هذه الحالة الصعبة إلى ظهور اضطرابات الهوية عند هؤلاء الأشخاص وتثير عندهم حاجة ماسة إلى التماثل لتمكينهم من الخروج من هذه الوضعية الملتبسة التي تؤثر سلبا على حياتهم العلائقية، خاصة مع محيطهم الذي يوجد هو أيضا في حالة اضطراب بخصوص التعامل مع هؤلاء الأشخاص المتألمين في أعماقهم و الذين لا يبحثون إلا على اعتبارهم كذكر أو أنثى، و بالتالي الحصول على دور جنسي نمطي يقومون به في مجتمعهم. إنهم يبحثون عن " هوية نمط"، يطالبون بها كعامل توازن نفسي و اجتماعي.

الكلمات المفتاحية : التباس جنسي ، تماثل ، هوية ، هوية نمط ، أدوار ، جنس.

Introduction

Dans toute société humaine, la plus importante division des groupes humains est celle relative à la distinction des sexes en genre masculin et genre féminin, qui se voient ainsi assignés des comportements, des rôles, et attribués des statuts spécifiques, selon les caractéristiques et spécificités de chaque genre, et auxquels doivent se conformer tous les représentants de l'un ou l'autre sexe (genre) pour permettre l'équilibre de la société qui réside dans le respect par chacun (homme - femme) des rôles qui lui sont assignés.

Les rôles et statuts sont définis par le groupe, ils forment la base de la structure sociale. L'individu doit répondre impérativement à l'appel du groupe, et assumer ses rôles et statuts selon les règles établies à l'avance au sein de la société, selon son sexe, son âge, sa position dans le groupe.

Mettant en action l'individu au sein du groupe, le rôle se situe aussi au niveau sociologique par l'implication de la société dans la distribution des rôles et l'attribution des statuts; au niveau psychologique de l'individu par l'acceptation et l'interprétation du rôle assigné, au niveau psychosocial par les interactions entre le groupe et l'individu.

Cette division (distinction) en genre et cette assignation des rôles semblent poser un problème à l'ambigu sexuel qui se trouve dans une situation de dilemme quant aux rôles et statuts à assumer au sein du groupe.

Son indifférenciation sexuelle en fait un être "mixte" à la fois féminin et masculin. Il lui est difficile de s'aligner sur l'un ou l'autre sexe (genre) et ainsi de répondre à l'appel du groupe et aux exigences de la société. Au niveau (intra) personnel, il vit un conflit d'orientation de genre. A l'ambiguïté des ses organes sexuels (facteurs primordiaux dans l'attribution de sexe), s'ajoute un conflit psychologique qui en fait un être souffrant et en perpétuelle quête d'une solution à son problème qu'il ne peut exprimer et dont il ignore les issues. .

Dans sa relation à l'autre, l'ambigu sexuel est toujours attentif aux regards d'autrui, aux attitudes, aux considérations qu'il perçoit à travers cette relation et qu'il interprète selon ses états d'âme propres qui dans certains cas ne font qu'aggraver sa souffrance, ses interrogations.

Les travaux sur l'identité sexuée, sur les rôles et statuts dans le cas de l'ambiguïté sexuelle sont rares. La plupart des travaux consacrés à l'identité sexuée et à ses troubles ont traité du transsexualisme comme trouble majeur

de l'identité sexuée et dans une moindre mesure du travestisme qui constitue un trouble moins important.

Nous essayons à travers ce travail de voir qu'elle est la nature des perturbations psychologiques vécues par l'ambigu sexuel. Nous essayerons de cerner dans ce cas les différents aspects du sujet traité, notamment l'ambiguïté sexuelle du point de vue médical, l'identité, l'identification, la situation en société, le vécu personnel, les attentes, les relations aussi bien familiales, sociales, que sexuelles.

Nous nous sommes fixés pour cela trois objectifs, à savoir :

Se saisir le problème de l'ambiguïté sexuelle dans ses aspects anatomiques, endocriniens, physiologiques, et thérapeutiques.

- La présentation des théories explicatives de la construction du processus d'identification afin de cerner la notion d'identité sexuée qui devrait inscrire l'individu dans une catégorie de genre à travers le prisme de sa culture.

- La mise en évidence des conflits psychologiques conséquents à (l'indifférenciation sexuelle) ainsi que la manière dont le psychologue clinicien pourrait éventuellement amorcer une prise en charge psychologique de l'ambigu sexuel, résultat de notre travail de recherche sur la question de l'identité et de l'identification chez l'ambigu sexuel.

DIFFERENTES APPROCHES :

Le problème de l'étude de l'identité chez l'ambigu sexuel se situe sur les volets médicaux psychologiques et sociaux.

Si l'ambiguïté anatomique relève de la science médicale qui se propose de traiter cette tare par différents moyens médicaux et chirurgicaux, l'identité quant à elle, représente un vaste domaine des sciences sociales où se mêlent des théories sociologiques, psychologiques, psychopathologiques, voire anthropologiques.

ASPECT MEDICO-LEGAL :

Dès le début de la grossesse les parents de l'enfant attendu se font des représentations et des fantasmes sur sa venue au monde: Comment sera-t-il? A qui ressemblera-t-il? Et surtout de quel sexe il sera?

La naissance tant attendue viendra mettre fin à ces représentations et fantasmes. Elle peut être satisfaisante ou frustrante selon qu'elle répond ou

non aux attentes des parents surtout en ce qui concerne le sexe du nouveau venu. Mais quel que soit le sexe du nouveau-né, satisfaction et frustration se dissipent rapidement pour laisser place à l'acceptation du nouveau-venu dans la famille.

La naissance inattendue d'un enfant indifférencié (ambigu sexuel) entraîne les parents dans une situation fort difficile de panique psychologique et dans un embarras médical, social et juridique.

La première démarche entreprise par l'entourage (parents, médecins, sages-femmes...) d'un nouveau-né consiste dans le choix d'un prénom conforme à son sexe (déterminé par ses organes génitaux externes) et sa déclaration à l'état civil.

Pour l'accomplissement de cette démarche le code de l'état civil algérien (Ordonnance n° 70-20 du 19 février 1970 relative à l'état civil) stipule dans ses articles :

Art. 61 : Les déclarations de naissance sont faites dans les cinq jours de l'accouchement, à l'officier de l'état civil du lieu, sous peine de sanctions prévues à l'article 442-30 du code pénal.

Art. 63 : L'acte de naissance énonce le jour, l'heure et le lieu de naissance, le Sexe, de l'enfant et les Prénoms qui lui sont donnés.

Les prénoms, noms, âge, profession et domicile du père et de la mère et s'il y a lieu ceux du déclarant...

Dans ces deux articles du code de l'état civil le législateur algérien fait obligation à toute personne concernée de faire la déclaration de naissance suivant une procédure bien définie, qu'il est important de respecter sous peines de sanctions prévues par le code pénal.

En France, le code de l'état civil fait obligation aux personnes concernées par la déclaration d'une naissance, de le faire dans les trois jours qui suivent celle-ci au plus tard.

Lorsque les éléments du choix du sexe ne peuvent être réunis dans ce délai, les textes français (Instruction générale relative à l'état civil n° 2228 B; J.O. du 06 octobre 1970.) précisent qu'il faut éviter la mention «sexe indéterminé». Ils recommandent d'inscrire le sexe le plus probable quitte à le

rectifier en cas d'erreur ou ce qui est de loin préférable, de s'abstenir de toute indication sur le sexe.

Cette solution est possible avec l'accord du procureur de la république (lettre du père remise à l'officier d'état civil et accompagnée d'un certificat médical). Jointe au choix d'un prénom <neutre>, elle permet d'attendre pour compléter la déclaration que le sexe d'élevage ait été choisi sur des critères indiscutables.

La comparaison des dispositions des codes de l'état civil algérien et français nous permettent de dire qu'elles sont proches les unes des autres, avec quelques nuances concernant la déclaration des enfants nés avec un sexe ambigu.

Si le législateur algérien n'évoque pas ce problème, le législateur français préconise quant à lui certaines solutions d'urgence dans l'attente d'une déclaration définitive.

Parmi ces solutions le législateur français encourage le choix d'un prénom neutre et la possibilité de différer l'indication sur le sexe (avec autorisation de justice) jusqu'à la réunion des conditions nécessaires à celle-ci.

En Algérie où les Prénoms sont franchement masculins ou féminins, le problème du choix de prénom ne se pose pas. La seule obligation faite au déclarant c'est de se conformer au choix d'un prénom de consonance algérienne (Art. 64 du code de l'état civil).

Mais il est intéressant de signaler que le législateur algérien a prévu la possibilité de changement de prénoms pour raison légitime. Et stipule dans ce cas, dans les articles n° 55 et 57 du code de l'état civil ce qui suit:

Art. 55 : Tout changement de nom ou de prénoms donne lieu à rectification des actes de l'état civil.

Art. 57 : Les prénoms, figurant dans l'acte de naissance peuvent en cas d'intérêt légitime être modifiés par ordonnance du président du tribunal prononcée sur réquisition du procureur de la république saisi soit à la requête de l'intéressé, soit de son représentant légal s'il est mineur.

L'adjonction de prénoms peut être pareillement décidée.

Le législateur algérien ne précise pas l'intérêt légitime pour changer de prénom, mais il est aisé de comprendre qu'il n'y a pas plus légitime que le

souci de l'ambigu sexuel de se voir aligné sur son sexe véridique même découvert après une erreur qui aura duré des années durant, et donc de prendre un prénom conforme à son nouvel état civil.

Dans l'état actuel du développement de la science médicale, il est possible de réunir les éléments nécessaires pour une décision rapide et fiable sur le sexe à attribuer à un nouveau-né ambigu sexuel.

Les examens génétiques, hormono-anatomo-pathologiques, les explorations chirurgicales et radiologiques très spécialisées permettent de se fixer rapidement sur la nature de l'ambiguïté de l'enfant et de faire le choix du sexe d'élevage le plus convenable avec une marge d'erreur très réduite. Le choix se fera à partir des résultats obtenus et des possibilités de traitement et de pronostic qui restent tributaires de chaque cas.

Du point de vue religieux l'ambiguïté sexuelle est considérée par la religion musulmane comme étant une maladie au même titre que toute autre pathologie qui pourrait atteindre l'être humain.

Cette tare humaine doit être dépistée et traitée très tôt pour permettre de lever le voile sur certaines situations qui posent problème du fait de l'indifférenciation sexuelle de la personne. Parmi ces situations nous pouvons citer les plus importantes comme:

- L'héritage: Dans ce domaine la charia islamique a codifié d'une façon très stricte le partage du patrimoine familial entre héritiers. Dans le cas de personnes ambiguës certains repères permettent à celles-ci d'accéder à une attribution équitable conformément à leur sexe prédominant qui est déterminé et attribué par l'observation des organes génitaux externes et par la prédominance masculine ou féminine du méat urinaire qui permet d'aligner l'ambigu sur l'un ou l'autre sexe.

- L'alignement de l'ambigu sur l'un ou l'autre sexe lui permettra de se voir accorder la part d'héritage qui lui revient selon les principes de partage institués par la charia islamique.

- Le mariage: considéré comme personne à part entière; l'ambigu sexuel doit accéder au mariage au même titre que toute personne de son entourage. La seule condition requise pour l'accomplissement de l'union maritale avec une autre personne reste la fonctionnalité de ses organes génitaux et sa capacité à avoir des relations sexuelles satisfaisantes pour lui-même et pour

son partenaire. La stérilité étant une des conséquences les plus présentes de l'ambiguïté sexuelle, il faut l'installation d'un climat de franchise entre les deux partenaires et une discussion sans voile sur une union difficile certes, mais pas impossible.

- Le traitement: Partant du principe que :<Pour chaque mal il y' a remède.> (Hadith du Prophète qssl.), considérant l'ambiguïté sexuelle comme une maladie et instituant l'obligation pour chaque malade de se soigner; la charia islamique recommande toute action thérapeutique qui vise à lever le voile de l'ambiguïté et permettre une intégration de l'ambigu dans son milieu

Pour les théologiens musulmans, le changement de sexe est interdit par la charia islamique. Nul ne peut aller à l'encontre de la volonté divine et de la nature. Nul n'est responsable de sa conformation physique et anatomique, nul n'est responsable de son sexe, de sa couleur" de sa taille, de sa corpulence.

C'est dieu le créateur qui nous fait à la façon qu'il veut. Pour le cas des ambigus sexuels, les théologiens parlent de rectification de sexe et non de changement. La tare dont souffrent ces personnes étant d'ordre naturel et sans responsabilité humaine, les traitements préconisés dans ce cas viseront la rectification de ce que la nature n'a pas fini d'élaborer.

La charia conseille dans ces cas d'intervenir le plutôt possible pour mettre l'enfant ambigu en conformité avec son sexe biologique et anatomique exact.

Dans le cas de personnes déclarées dans un sexe et qui développent une puberté plus proche du sexe opposé il n'est pas interdit de faire les rectifications nécessaires qui vont dans le sens de l'intérêt de ces personnes pour leur permettre une intégration optimale.

La religion musulmane prévoyant toutes les situations que peut vivre l'individu dans son entourage l'entoure de précautions et préconise des solutions propres à chaque situation pour permettre l'intégration parfaite et harmonieuse de l'être humain dans sa société, pour lui permettre de vivre en harmonie avec lui-même et avec son créateur.

L'Ambigu sexuel et la Société :

Pour traiter du sujet de la relation de l'ambigu sexuel avec son environnement nous avons jugé nécessaire de faire un aperçu succinct sur la société algérienne qui représente le milieu d'étude de notre travail.

La société algérienne se trouve confrontée à une triple dimension culturelle formée de traditions coutumières millénaires établies par les anciens habitants de l'Algérie et perpétuées à travers les siècles, de traditions arabo-musulmanes avec l'avènement de l'islam en Algérie, et enfin de culture occidentale, conséquence de la colonisation française d'une part et du contact de plus en plus étroit avec l'occident et le reste du monde par l'intermédiaire des moyens de communication d'autre part..

Dans ce brassage de cultures fort différentes, la société algérienne se trouve quelque peu aliénée dans ses rapports avec tout ce qui constitue les grands domaines de la vie sociale et culturelle, parmi lesquelles la sexualité qui revêt un caractère particulier, ambivalent mais fort important.

Dans ce contexte, la sexualité représente un phénomène fortement expressif et imprégné de valeurs locales, arabo-musulmanes, occidentales, mais aussi universelles.

Comme dans toute société elle représente un tabou bien gardé et qu'il ne faut approcher que dans les limites du respect des us et coutumes de la société. La sexualité qui rapproche l'homme de l'animal par l'assouvissement d'instincts biologiques doit être pratiquée derrière les murs. C'est un domaine où l'homme exprime ses fantasmes et ses désirs. Il doit le faire dans l'intimité.

La tradition arabo-musulmane donne une place fort importante à la sexualité qui est considérée comme un puissant organisateur social du fait de son rôle dans le respect des commandements de Dieu et des nobles missions qui lui sont assignées, et qui sont la perpétuation de l'espèce à l'échelle universelle, l'équilibre social à l'échelle locale de chaque société et surtout l'harmonie de l'homme dans ses relations avec Dieu et avec lui même.

L'ambigu sexuel qui est atteint au profond de lui-même dans sa chaire (indifférenciation anatomique de ses organes génitaux externes), et dans son âme (situation difficile de ni homme ni femme) se trouve malgré lui dans un état de face à face avec un entourage qui n'est pas toujours clément.

La relation de l'homme à sa société est vécue à travers le corps.

Porteur de symboles et objet de fantasmes et de tabous, le corps est fortement investi, il représente le lien permanent entre l'homme et son entourage.

L'homme est perçu à travers son corps. Grand ou petit, beau ou laid, sain ou malade, handicapé ou non, le corps est le miroir social à travers lequel sont portés les évaluations et les jugements sur chacun.

A travers ce prisme social l'homme porte un jugement de valeur sur sa personne en investissant son corps de bonnes ou mauvaises appréciations selon la nature de celui-ci.

Cette relation intime entre l'homme et son corps d'une part et entre l'homme et la société (à travers le corps) d'autre part est vécue d'une façon fort expressive par la pratique sexuelle, aussi bien dans son aspect normal que pathologique.

La sexualité étant sacralisée et fortement valorisée et moralisée doit être pratiquée dans les limites de ce qui est permis socialement. L'utilisation du corps à cet effet doit obéir aux règles établies par la société.

Les déviations et perversions sexuelles sont réprouvées et bannies par la société. Elles sont l'expression de la mauvaise utilisation du corps. Elles représentent des défis à la société et aux règles de bonnes mœurs de bonne conduite qui doivent régner au sein du groupe.

Ces déviations peuvent être cachées et vécues secrètement par les personnes qui en sont atteintes, pourvu qu'elles en aient la volonté. Avec un corps non expressif: le dévié ou le pervers sexuel peuvent passer inaperçus et n'être reconnus que dans un cercle restreint de personnes s'adonnant aux mêmes pratiques.

L'ambigu sexuel quant à lui souffre par ce corps même qui le porte ce corps qu'il déteste. Comme le handicapé, il présente un corps expressif: différent, objet de curiosité de pitié, de rejet et de questionnements.

Plus que le handicapé, son expression corporelle touche à un domaine tabou et interdit de citer. Il est rendu responsable d'une tare sur laquelle il n'a aucune emprise.

Le paradoxe de l'ambigu sexuel est d'être considéré comme un dévié et pervers sexuel au même titre que l'homosexuel, le transsexuel, le travesti et autres.

Plus que ces déviés et pervers, l'ambigu sexuel est stigmatisé à cause de son ambiguïté qu'il ne peut cacher et qui transparait à travers un corps mutilé dans ce qu'il a de plus intime.

Etre femme dans un corps plus ou moins masculinisé, être homme dans un corps plus ou moins féminisé ne peut être accepté que difficilement par les autres. Homme féminisé et femme masculinisée sont rejetés par la société qui voit en eux l'expression claire et flagrante de la débauche et du défi aux règles.

L'ambigu sexuel déconsidéré, stigmatisé, persécuté, réprouvé par la société, souffre aussi dans sa relation de chaque jour à travers le regard d'autrui.

Objet de curiosité permanente et sans relâche, chaque rencontre est pour lui une épreuve difficile, elle représente pour lui une agression violente et engendre des questions permanentes et inévitables sur la façon dont il est perçu par autrui, sur les commentaires fait sans relâche sur sa personne, sur les regards moqueurs et blessants lui rappelant sans cesse l'état d'infériorité, d'opprobre et de rejet où le maintient une société ni clémente ni compréhensive à son égard.

Nouer des relations, créer un entourage, s'intégrer à un groupe restent pour l'ambigu sexuel des gageurs et des désirs toujours renouvelés, jamais satisfaits.

Ses relations aussi bien féminines que masculines sont mises sur le registre du comportement vicieux et provocateur. Il est guetté dans ses moindres gestes, il est surveillé, harcelé, réprimandé et soumis aux épreuves les plus rudes. La société ne le ménage pas.

A toutes ces épreuves difficiles, à toutes considérations déformées sur sa personne, l'ambigu sexuel répond par des appels au secours, il crie son innocence et tente de faire admettre à l'autre qu'il n'est pas responsable de son état, qu'il refuse mais qu'il est impuissant devant la volonté naturelle et divine.

Il semble exhorter son entourage pour ne pas alourdir son fardeau et l'aider à le supporter et à pouvoir vivre avec. Les relations faussées avec un entourage inévitable ne font qu'aggraver sa détresse psychique et son désarroi. Constamment angoissé, il recherche une intégration sociale, une

acceptation par l'autre et un regard plus clément et plus compréhensif il cherche enfin une identité de genre seule capable de le délivrer de ses angoisses, de ses conflits avec sa propre personne et avec son entourage.

Présentation du cas (Mohrab) :

Il s'agit de Mohrab, âgé de 23ans, présentant un Pseudohermaphrodisme masculin (PHM) par déficit en 5 Alpha-réductase

4^{ème} enfant d'une fratrie de huit enfants dont deux sont décédés dans les premiers mois de la vie. Ces deux enfants sont de sexe féminin.

1^{ère} enfant décédée à quinze jours de la naissance,

7^{ème} enfant décédée à quatre mois de la naissance.

Sur les six enfants restés en vie, Mohrab occupe le troisième rang après deux filles et avant deux garçons et une fille. La fratrie se compose donc de trois filles (dont une est probablement ambiguë sexuelle), de deux garçons et de Mohrab.

Antécédents personnels :

Mohrab est née à terme par voie basse, déclarée fille à la naissance et inscrite en tant que telle à l'état civil.

- Etat de santé sans particularité, ne présente aucune autre pathologie,
- Normalement vaccinée à la naissance et à l'école,
- Scolarité normale, Mohrab a un niveau de troisième année secondaire et poursuit actuellement une formation d'éducatrice.
- L'Ambiguïté sexuelle a été découverte à l'adolescence lors d'une consultation de l'hygiène scolaire, elle a été dirigée sur le service de médecine interne où elle a été hospitalisée pour une période de quinze jours. Le diagnostic d'Ambiguïté sexuelle a été confirmé mais sans précision de la nature de cette tare.
- Deux éléments ont été déterminants dans ce diagnostic : L'aspect ambigu des organes génitaux externes et l'orientation masculine à la puberté.

Cette découverte a déclenché tout un processus d'investigations qui ont abouti à la confirmation du diagnostic d'Ambiguïté sexuelle et a en préciser la nature : il s'agit d'un pseudohermaphrodisme masculin par déficit en 5 Alpha réductase.

Pour l'étude de la problématique identitaire chez l'ambigu sexuel, nous avons eus 12 entretiens avec Mohrab et un entretien avec la mère, le père étant malade mental, il est inconscient du cas de sa fille, les frères et sœurs avaient tout simplement refusé de collaborer malgré notre déplacement à leur domicile à Salah Deradji (El-khroub).

Il ressort de ces entretiens que la préoccupation principale de Mohrab est de sortir de cette situation d'ambiguïté et d'être alignée sur un sexe, sexe qui sera déterminé par des analyses approfondies et par des interventions chirurgicales réparatrices.

Mohrab a reçue les documents de prise en charge en France, très enthousiasmée, elle nous fait part de ses sentiments et dit s'attendre à revenir une autre personne après son intervention, le Pr. Lezzar, moi et Mohrab avons convenus qu'elle se ferait opérer dans le sens masculin qui est son vrai sexe (organes génitaux internes et aspect physique de caractères masculins), contre toute attente elle nous reviens opérée dans le sens féminin.

Lors de l'entretien que nous avons eut après son retour de France, elle nous a appris que les médecins et psychologue du service lui avaient conseillé de se faire opérer dans le sens féminin, ayant toujours vécue en fille et que son changement de sexe lui poserait beaucoup de problèmes en société lors de son retour en Algérie. Elle regrette vivement d'avoir cédé avec facilité à la proposition des praticiens français en déclarant que l'intervention chirurgicale n'a pas arrangé les choses et qu'elle aurait voulu rester ambiguë (ceci montre son ambiguïté psychologique qui lui permet de 'bénéficier' des avantages des deux sexes.

L'entretien avec la mère, qui a eut lieu avant l'intervention nous a permit de percevoir les inquiétudes et souffrances des familles d'ambigus sexuels en Algérie. Elle parle de stigmatisation et de regards accusateurs et réprobateurs aussi bien de la famille que de l'entourage. Elle déclare : 'les gents nous regardent comme si nous étions responsables du problème de notre fille, oubliant DIEU, qui décide de tout ce qui touche à l'humain'.

A notre question sur ses relations avec Mohrab, elle répond : ' Mohrab c'est ma fille, pour moi il n'y a pas de différence entre elle et mes autres enfants, seulement son ambiguïté nous cause des problèmes de relations avec notre famille et nos voisins, problèmes dont nous ne sommes pas responsables et que l'entourage ne veut pas comprendre'

Analyse et commentaire du cas Mohrab :

A partir des entretiens avec Mohrab, nous pouvons relever les observations suivantes :

- Mohrab recherche une identité de genre qui puisse mettre fin à son indétermination sexuelle,
- Ayant prit conscience des nécessités chirurgicales elle se résigne à son sort et accepte de se faire opérer,
- Le desir de Mohrab est de devenir un garçon mais contre toute attente elle se fait opérer dans le sens féminin malgré l'accord préalable conclu entre le Pr. Lezzar, Mohrab et moi-même, ceci malgré son aspect physique, ses organes génitaux internes et sa tenue vestimentaire masculine qui traduit la réalité de son désir masculin,
- Elle justifie ce revirement par son mode d'élevage féminin pendant toute cette période d'ambiguïté,

- Mohrab, vit continuellement dans un état d'incongruence, le choix de son orientation féminine a été très difficile, il en reste des traces, elle semble vivre tous ces problèmes avec acuité mais avec sérénité. Dans ses discours elle montre une certaine conscience de son trouble. Vivant dans un univers hermaphrodite, elle aurait souhaité se doter d'une identité masculine mais se rendant compte de sa véritable situation sur le plan social, elle accepte avec résignation l'identité féminine qu'elle a toujours eue et qu'elle aurait voulu quitter mais qui la poursuit et s'impose à elle.
- En conclusion et devant cet éventail de situations qui se présentent à elle, Mohrab, déclare en définitive que l'idéal pour elle serait d'être rangée définitivement dans un genre bien déterminé qui est pour elle le genre féminin, elle veut et revendique une identité de genre, elle réclame cela à son entourage, ses médecins et à la société.

Commentaire général :

Dans les entretiens que nous avons eus avec Mohrab et à travers l'analyse de son cas, nous relevons quelques observations liées au vécu psychologique de l'ambiguïté sexuelle, celle-ci semble souffrir des regards d'oiseaux, réprobateurs et mêmes accusateurs de son entourage.

L'ambiguïté sexuelle étant une tare touchant le domaine sensible de la sexualité qui jouit d'un statut particulier de tabou social, interdit de citer, ne

peut être que source de tracasseries dans un environnement qui l'assimile aux déviations et perversions sexuelles tant décriées par la société. Présenter un corps mi-homme, mi-femme, c'est être un individu libertin et irrespectueux de l'ordre établi, c'est transgresser les lois de la société qui répond la réprobation et le rejet.

Les relations avec la famille ne sont pas toujours exemplaires pour l'ambigu sexuel qui se voit souvent poussé à surveiller ses faits et gestes avec chacun de ses proches qui s'efforcent d'avoir avec lui des relations normales mais qui lui rappellent de temps en temps son état d'ambigu et donc d'anormal.

Les relations professionnelles ne sont pas à leur tour pour arranger les choses. Les regards moqueurs et réprobateurs des collègues de travail sont plus aigus et blessants parce que plus proches. Sous le couvert d'une bonté surfaite se cache une véritable hypocrisie sournoise.

Dans le domaine des relations sexuelles, l'ambigu sexuel semble souffrir d'un double problème, celui d'être observé d'un regard accusateur d'une part et celui de ne pouvoir vivre une n'étant pas normalement fonctionnels ne lui permettent pas d'avoir une sexualité satisfaisante. Généralement intégré dans des groupes s'adonnant à des pratiques sexuelles déviantes il ne sait pas dans quelle catégorie se situer. Transsexuel, homosexuel, hétérosexuel ou autre, l'ambigu ne se retrouve pas dans tous ces qualificatifs que lui attribue la société, perçus à travers un corps expressif, culpabilisé malgré son innocence.

Conclusion du cas :

Notre travail sur le cas Mohrab en collaboration avec le Pr. Lezzar du service d'endocrinologie du C. H. U. de Constantine nous permet de dire que l'ambiguïté sexuelle représente une entité pathologique multidimensionnelle dont la prise en charge doit répondre aux différents problèmes posés. C'est une pathologie où un véritable travail multidisciplinaire doit être entrepris. Tare physique avec répercussions psychologiques et incidences sur les relations sociales, elle appelle la conjugaison des efforts des endocrinologues, chirurgiens, psychologues, travailleurs sociaux...pour traiter l'ambigu sexuel, le doter d'un sexe et lui attribuer une identité de genre qui est sa revendication essentielle et primordiale.

Mohrab se montre très consciente des problèmes de son ambiguïté sexuelle. Elle les pose avec acuité et propose des solutions qu'elle considère les plus adéquates. Les solutions médicales n'étant pas catégoriques et définitives, elle se tourne vers les solutions sociales qui résident dans de

meilleures relations avec l'environnement qui seules peuvent lui permettre de vivre avec le moins de stress et d'angoisses possibles. La société doit répondre à l'appel de l'ambigu par des regards et des attitudes neutres et meilleurs pour lui permettre de s'intégrer comme élément utile et de plein droit. Le salut de l'ambigu sexuel, son intégration et son harmonie tant psychique que sociale dépendent d'un environnement plus clément.

Conclusion générale :

Dans sa triple dimension Bio Psycho Sociale, l'être humain vit en perpétuelle effervescence pour maintenir un équilibre qui lui permettrait, une intégration harmonieuse dans son groupe d'appartenance.

Sa constitution biologique, ses capacités cognitives et affectives propres, ses relations avec autrui sont continuellement mises à contribution pour la réalisation et le maintien de l'équilibre tant recherché aussi bien par l'individu que par le groupe.

Cet équilibre tant individuel que groupal est tributaire de l'harmonie entre les rôles et statuts assignés aux représentants de chaque sexe et qui nécessitent une complète adhésion et un strict respect de la part de ceux-ci.

Pour l'ambigu sexuel cette assignation de rôles et leur respect sont perturbés et faussés au départ. L'ambigu sexuel vit une dysharmonie tridimensionnelle (bio psycho sociale). Il est perturbé biologiquement par cette tare anatomique qui en fait un être mixte, ni homme, ni femme. Sa perturbation psychologique se manifeste par une angoisse profonde et perpétuelle conséquence de son indifférenciation sexuelle. Enfin sa perturbation sociale est perçue à travers ses relations avec autrui qui sont faussées à l'avance, et qu'il perçoit à travers le regard de l'autre qui lui rappelle à chaque instant sa tare comme s'il en était responsable.

Enfin l'ambiguïté sexuelle étant une anomalie touchant à la sexualité, elle est considérée comme un tabou et perçue et assimilée par la société aux perversions et déviations sexuelles décriées et bannies par l'entourage.

Indifférencié physiquement, perturbé psychiquement et harcelé socialement, l'ambigu sexuel vit une angoisse perpétuelle et une quête continue d'une identité de genre qui le délivrera de sa souffrance et en fera un membre utile de sa société.

Bien que la science médicale ne puisse réparer complètement les lacunes de la nature l'ambigu sexuel accepte les remèdes limités qu'elle lui procure. Sa revendication et ses attentes perpétuelles sont dirigées vers la société. Il semble dire à son entourage qu'il n'est pas responsable de sa tare, il lui crie son innocence et lui montre son désarroi.

Dans son vécu psychologique l'ambigu sexuel semble profondément préoccupé par le problème de son identification à un sexe. Tous les problèmes liés à sa tare (stérilité -pratiques sexuelles - esthétique), semblent relégués au second plan par rapport à cette préoccupation majeure et légitime. .

Dans son discours il les évoque et semble leur donner l'importance qu'il faut. Ne les minimisant pas, ne les exagérant pas il en fait des préoccupations secondaires à sa quête d'identité de genre qui reste l'élément majeur qui focalise toute son énergie psychique.

La revendication de l'identité de genre il l'exprime à travers ses comportements de chaque jour et à travers les relations qu'il essaie de tisser avec son entourage sur la base de sa considération en tant qu'homme ou femme. Elle est d'autant plus aiguë que sa souffrance est polyvalente.

Cet équilibre tant individuel que groupal est tributaire de l'harmonie entre les rôles et statuts assignés aux représentants de chaque sexe (masculin et féminin) et qui nécessitent une complète adhésion et un strict respect de la part de ceux-ci.

Perçu à travers un corps expressif qu'il ne peut cacher, il est responsabilisé pour une tare dont il est innocent; acculé et accusé de comportements qui ne sont pas forcément les siens, stigmatisé, l'ambigu sexuel vit quotidiennement une forte angoisse. La solution de ses problèmes réside dans son acquisition d'une identité de genre; il la recherche par tous les moyens, il la revendique.

Bibliographie

Badis A. : L'Ambiguïté sexuelle : 'Problématique identitaire' Mémoire de Magister - Institut de Psychologie - Université de Constantine - 2003.

1 - Kuttan F. et Coll. : Anomalies de l'expression de 5 alpha, réductase.

Communication au Symposium international sur la différenciation sexuelle.

Hôpital Lapeyronie. - Montpellier .France 17 - 19 mars 1989.

2 - Lezzar A.: Expérience de Constantine en matière de prise en charge des Ambiguïtés sexuelles.

Communication au Symposium International sur les anomalies de la différenciation sexuelle. Constantine 31 octobre 1990.

3 - Lezzar A. - Badis Aek. – Chelbi M. : Influence des Androgènes sur l'évolution vers une identité sexuelle masculine chez les .P. H. M. Par déficit en 5 alpha réductase.

Communication à la 11^{ème} réunion de la S.A.R M Alger 10 - 11 janvier 1990.

4 - Le Maner-Idrissi G. : L'Identité sexuée. Ed. Dunod. Paris. 1997.

5 - Ordonnance N°70\20 du 19 février 1970 relative à l'état civil algérien.

6 - Pettiti L. R. : Les Transsexuels. «Que sais-je?» P.UF. Paris 1992.